

MONTHLY MAGAZINE

おかげさまで

since1958

59年

財界九州

Since1958. 九州・沖縄の「時流」を知る総合情報誌

No.1111

テーマレポート
変わる!!
働き方



TOP INTERVIEW

九州旅客鉄道社長 青柳俊彦氏

「民営化30年。これからも鉄道の魅力を発信し、さまざまな事業展開で九州を元気にしたい」



鉄道を基軸に異分野に飛び込み
昨年10月「東証1部上場」果たす

エリアレポート

福岡 那珂川町で「ダム観光」の開発機運
北九州 「ミクニワールドスタジアム」完成
筑後 みやま市の「自治体電力」が新戦略
佐賀 唐津市の「庁舎建て替え計画」着々
長崎 今夏「民間資金支援組織」を設立へ
佐世保 IR誘致でHTB「独自路線」に困惑

熊本 南関町で「バンブーフロンティア」
大分 豊後高田市「人口減少」県内最小に
宮崎 独自手法で「街の再生」進める延岡
鹿児島 国内外の「空路好調」で地域に活気
沖縄 相次ぐホテル「リブランディング」

います。かたや周囲の社員たちは、バタバタと忙しいそうに働いていました。それは、彼女にとつて大きな勇気だったと思います。

彼女は、きちんととしたITスキルもあつたので、『お手伝いしますようか?』と、担当者に声をかけました。それは、彼女にとってための成長のチャンスでもありました。

そして、一般企業で働き続けるための成長のチャンスでもありました。

しかし、担当者は『いいよ、いいよ、無理しないで』と返事をして座つてることになりました。

(原文のまま)

彼女は結局この会社を辞め、もとの障害者就労支援施設に戻つて座つてすることになりました。

たそなだが、その勤務実態は「窓際族」でしかなかつたのである。

カムラックのコンセプトは、これとは真逆のものだ。賀村氏はかつて勤めた東京のITベンチャー企業で営業を担当していたが、メリットより縁故を優先しがちな九州市場で苦戦を強いられたという。そのとき、突破口を開くには何らかの付加価値が必要と考え、ビジ

から、その改善にいち早く取り組んできた。

同社はES(従業員満足度)の観点から、かねてから定期的に全社員向けにアンケートをとつて意見を集約し、問題解決に動くという取り組みを進めていたが、この中で子育て社員が増えるに従い、そのしわ寄せを受けていた独身女性社員からの不平や不満が散見されるになつてきたことをきづかに、現場の改善に乗り出した。

女性活躍推進を社内でけん引してきた船橋佐知子副社長によれば、「まずは、女性社員同士が話し合う場を持ち、率直な意見をぶつけ合うことから始めた」と話す。辛辣な意見も交えながら本音で語り合う機会を設けた結果、子育て中の社員が、日頃フォローをしてくれる同僚に感謝の気持ちを率直に伝えることが重要だとわかり、普段の「ありがとうございます」の気持ちを伝えるため「サンクスレター」を書くことで、「コミュニケーションの円滑化を図ることなど改善を重ねてきた。そして、この動きが発展して「3-SKIP♪(スリースキップ)」という社内グループが誕生した。

このグループは、子育て中の社

ネスパートナーと共に、障害者とのコラボレーションに着目し、健常者と比べても遜色のない技術を習得でき、また、経験を積ませれば、戦力として十分力を發揮できます。

その中で、そもそも障害者に就労意欲があり、IT分野などで、健常者と比べても遜色のない技術を習得でき、また、経験を積ませれば、戦力として十分力を發揮できます。

ただし、障害者が健常者に負けないスキルを身に付けているとだけでは、社会性は高いとしても、客に決定的なメリットを提供することはできない。これに対しても、障害者の就労を支援する「障害者総合支援法」を積極的に活用し、事業体としての競争力を高めることに活路を見いだしている。

同法が定める障害者の就労支援施設には「就労移行支援事業」「就労継続支援B型事業」「就労継続支援A型事業」「就労が、うち雇用を前提にした「A型事業所」の場合、事務所の運営経費として、障害者1人当たり1日6000円の給付金が支給される。20人雇用して月の稼働日数が22日だとすると、毎月250万

員による自主グループで、スリーリングの両親と会社と社会のことを指し、スマイル、キッズ、ペアレンツの意味を込めたものである。船橋副社長は「子供も親も社会も会社も、皆がスマイルでニコニコしてスキップするような前向きな気持ちで毎日が送れたらいい、との願いが込めている」と説明する。スリースキップでは職場復帰やその後のサポートを会社とともにに行っており、先輩ママから後輩ママへのアドバイスやノウハウの引き継ぎなどが行なわれている。このことが女性の育児休業取得率100%を強力に後押しするものとなつた。船橋副社長は「肝心なのは制度よりも風土づくり。制度を作ることはできるが、風土づくりは朝一にはいかないもの。育休制度を利用したことで、利用しない人との間に軋轢が生じることもあり、そこをどう融和させていくかが風土づくりにつながる」と話している。

子育て社員の現場復帰は経営的にも好影響を与えている。船橋修社長は「全体最適として見る限り、女性社員が中心となり、地元女子大と協業でレディースフロアをリニューアルしたホテルクオーレ長崎駅前が、結婚や出産による社会環境の変化に直面しており、職場と家庭のバランスをどのように組み立てていくのかが経営課題にもなつていていたこと



女性社員が中心となり、地元女子大と協業でレディースフロアをリニューアルしたホテルクオーレ長崎駅前

事務機器卸のソリューション事業部とビジネスホテルを運営するホテル事業部、そして新たにウォーターネット事業部を展開する九州教具(長崎県大村市、船橋修社長)が、ホテル事業に参入したのは1996年のこと。現在は、長崎市内に3店、長崎県波佐見町に1店を展開している。ホテル事業部では、女性社員の割合は約半分を占め、重要な戦力となつている。そんな同社もホテル事業に参入して約20年を経過し、当時20代で入社した女性社員の多くが結婚や出産による生活環境の変化に直面しており、職場と家庭のバランスをどのように組み立てていったところ

まで増やし、このビジネスモデルを他の企業にも広げるための仕組みを確立していきたい」と今後の発展を描いている。

九州教具 女性活躍の環境整備に注力

九州教具

のある人に長く働いてもらえるメリットは大きい。教育コストもかなり上、子育てによる人間的な成長や、サービス業に欠かせない人を思いやる気持ちなどを持つ子育て社員が増えれば、おのずとサービス品質の向上につながつてくる」と話す。

また、このホテル事業部の取り組みはソリューション事業部へと派生し、ワークライフバランスの重視で、業務が効率化され合理的になつたという。同社長は「女性が働きやすい職場を作るということが、みんなが働きやすい職場づくりにもつながっている」と手応えを感じている。

導入の背景にあつたのは、大手携帯キャリアの新規参入など激化する競争環境と、スマートフォンやクラウドの登場などによる市場変化への対応に加え、新卒求人倍率の上昇や女性活躍、介護離職率の防止など、優秀な人材の確保が喫緊の経営課題となつていていたことなどがあつた。そこで企業風土改革、生産性の向上、ワークライフバランス実現を図るために、「ワークフレイズ改革」「先進的なオフィス環境の整備」「ワークスタイル変革」(柔軟な働き方の実現)をテーマとする部門横断の二つのワーキングクループを設置し、そこから生まれたのが、働き方を変えるQTスマートワークであつた。

同社は、15年から育児・介護時短勤務者の在宅勤務や佐賀県鳥栖市周辺に居住する鳥栖テレワークセンターでのテレワークなど、課題の抽出を兼ねたトライア